
优美的环境迎接回迁居民“回家”

青年突击队克难攻坚

沿河游步道，将贯穿整个新城河道
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建起“绿带” 搭起“鱼巢”

钱投集团钱投集团““五水共治五水共治””有点不一样有点不一样

钱投集团“互学互看”大比武系列活动（六）

文/陈栋

在钱江新城、城东新城的地图上，白石港、五号港、二号港、引水河、新开河等河道共同
组成了新城的生态水系，作为 G20 峰会环境整治提升的重要内容，经过近一年的努力，钱
投集团相继完成了二号港、引水河、白石港等共计2.4公里河道的施工。如今，河道水面宽
了、污水排放通畅了、积水点排除了，“五水共治”悄悄改变着整个新城的“内涵”和颜值。

近日，钱投集团“五水共治”工作又传来好消息，白石港（天城路—沪杭高速）河道整治
工程有望在今年年底全面完工，很快，近5万平方米水域面积、4.5万平方米绿化面积的河
道就将完成。

江晓波住在滨江曙光之城，每天傍晚他

都会到白石港河边散步，锻炼锻炼身体。白

石港边的游步道越来越长，是他今年来最大

的感受。以前只能走上十分钟就被施工围

栏挡住了，现在的话，他可以走上三四十分

钟还没有走到头，虽然目前有个别地方还需

要穿过马路，但是他听说，等白石港河道整

治完成后这些地方也都会连接起来，形成一

条足够长的游步道供市民休闲散步，河道两

边各十五米宽的绿化带，形成长长的“绿

带”，有水有树有花，令人赏心悦目。

这里说的白石港，是新城重要的河道之一，

从北往南，几乎贯穿了新城。从最北面开始，它

流经曾经的弄口村、花园村、白石村、黎明村、草庄

村，如今这些“城中村”早已被崭新的住宅小区所

取代，河道所到之处，给人带来秀美和宁静。

“五水共治”打通了周边河道，将整个

新城区域的水系与外围水系连成一片。

这有什么好处呢？河道拓宽后水面宽度

达到了 22 米-30 米，大大提高了防洪排涝

的能力。其次，过去这里是城中村，雨污

乱流是常事儿，通过截污纳管，各个排水

管建立了“排水口追查”制度，源头在哪

里，一眼看过去清清楚楚。

小张住在新中宇维萨小区，有天傍晚在

白石港散步，发现对面河岸有点特别：一般

的河岸是平整的驳墈，而对面的岸壁，却像

是“蜂窝煤”。他沿着河走了一圈，白石港大

约有1公里多都是这样的河岸。

钱投集团的金礼桥说，这些“蜂窝煤”一

样的河岸驳墈，是一种叫“生态鱼巢砖”的

建筑材料，目前在城东新城的白石港和五

号港，大约有1700米的河道已经用上了这

种材料，目的是为了保护生态环境，为鱼类

及水生生物提供栖息、繁殖的生存空间。

据介绍，“鱼巢砖”的外形犹如一个正

方体，内部有连续的空腔，分层布置于护岸

之中与河道相通，水流带起的泥沙等物遇

到墙体减速后，在重力作用下会沉积在砖

孔内，这些沉积下的冲积物能够给水生植

物提供营养来源，形成一个植物、鱼和各种

水生生物共存的空间。在汛期洪水季节，还

能有效抵御外界流速的变化对水生生物造

成的危害，提供避难场所。“鱼巢砖”的应用，

既有利于河岸的安全性、耐久性和外观形

象，又保持了良好的生态环境，有利于水生

生物生息。

针对“五水共治”工作，钱投集团专门

成立了青年突击队，队员们充分发挥青年

干部的中坚作用，克服了一个又一个困难，

在“五水共治”工作中取得了较好的成绩。

“河流不像道路，跨过的区域范围大，

涉及的因素多，这也增加了整治难度，”青

年突击队成员陈昌平告诉记者。比如三

堡单元二号港河的施工段，是在原有的老

河道上扩建，属于重要的配水及防汛通

道，必须确保防汛及正常的配水工作，因

此在施工过程中，河道不能断流，导致围

堰施工难度很大。青年突击队成员王渡

加班加点，制定突击计划，建立人员24小

时值班制，对重点区域重点环节进行突击

攻坚，打配水时段的间隔战，经过3个月的

持续奋战，终于完成施工。

白石港（源聚路-沪杭高速）施工时也

遇到了难题。地铁有多条线路垂直从河底

穿过，河底与地铁隧道顶最近仅2米，如何

保护好地铁工程，又顺利实施河道整治，青

年突击队成员倪建航牵头开展了十几次的

讨论、验证，拿出了解决方案，并与浙江大

学合作创立了课题进行深入的研究和探

讨，使得工程得以安全顺利地实施。

一方面是“五水共治”营造了良好

的生态环境，另一方面，规划中的新建

小区落成，正迎接居民“回家”。

最近，笕桥街道白石社区和草庄、

黎明南区块的回迁住户迎来了好日子，

他们陆续拿到了崭新的住房，开开心心

地住进了新房。

周伟(化名)一家五口曾是笕桥镇白

石村的村民，随着东站枢纽地区大规模

城市化建设的浪潮，2010年白石村启动

整村征迁，他家也随之被拆迁，昨天，他

拿到了新房笕东嘉苑的钥匙。笕东嘉

苑位于德胜快速路南面，对面是滨江金

色黎明和万科草庄。小区环境让他很

满意，宽敞的小区道路，先进的停车库，

浓密的小区绿化，宽阔的楼间距，当然

还有小区周边新建的河道和绿化，环境

宜人。同时迎接居民回迁的，还有位于

同协南路东侧的钱塘白石嘉苑。

“这几年的过渡没白等，比以前的城

中村不知道好了多少，我们准备装修完就

住进来了。”周伟脸上洋溢着幸福。记者

从钱投集团了解到，这次回迁安置共计

1000多户住户拿到了属于自己的新房。

治水+生态，效果更好

生态鱼巢砖已在城东新城推广应用

环境优美的游步道成为居民茶余饭后休闲的好去处

“五水共治”后的城东新城五号港

“安吉骑行的资源非常丰富，除了全国有名的

单程 35 公里专业爬坡赛道——天荒坪江南天池线

路外，还有自然之美和文化之行两条线路。”安吉

县旅委相关负责人介绍，安吉的文化之行推荐线路

为五峰山—S306 省道—永裕竹文化馆—孝丰南门

老街—通德路—云鸿塔路—S306 省道—五峰山，

环线路程 10 公里；自然之美路线为五峰山—S306

省道—转王孔线—报福镇—章村镇—龙王山，行程

为 34 公里。

安吉县旅委相关负责人表示，近年来，安吉县域

休闲旅游业发展态势迅猛，自驾游比例不断上升，优

美的生态环境和美丽乡村不断吸引户外运动者前来

体验。通过“骑行驿站”的打造，一方面为骑行爱好

者提供便捷的服务，另一方面也向外推介安吉的 15

条美丽公路及 8 至 10 条农村精品旅游公路，以此打

响安吉“绿色通道”和“绿色走廊”的休闲品牌。

本报讯（记者 程鹏宇）6 月 28

日，宁波国际邮件互换局正式运营。

“早上 8 时，工人将刚刚加工好

的衣服在工厂仓库打包；一小时后，

物流公司把它们送到位于海曙机场

路的宁波国际邮件互换局，一站式

通关后搭国际航班直邮日本；次日

一早，日本客户收到来自中国宁波

的衣服邮包。”宁波海关邮局办事处

负责人介绍，如今宁波往来海外的

进出境邮件可以直接通过香港、台

北等航空口岸进出口，不必再绕行

杭州、上海互换局。这也意味着，宁

波继海路和空路口岸后，又有了邮

路口岸。

据了解，国际邮件互换局就是

向境外邮政机构封发邮件总包和接

收、开拆、处理境外邮政机构发来的

邮政总包的机构。

“海关在互换局设驻邮办进行监

管，个人物品从互换局进口征收行邮

税；检验检疫驻邮局办事处对进出境

邮寄物进行检疫监管。”宁波市口岸

打私办主任丁海滨介绍，宁波国际邮

件互换局运营后，每天可发送国际包

裹4万多件，实现对欧美日等主要跨

境出口国家和地区的国际邮件总包

直封，基本能满足本地外贸企业的需

求。“而且，整个出口过程较以往可以

缩短3至5个工作日。”

宁波国际邮件互换局的设立将进

一步刺激以国际小包出口为代表的跨境电子商务的发展。

“今年以来，宁波出口国际小包和邮件大幅增长，

日均处理量暴增至4万多件，较2013年翻了两番，高峰

时段更是突破 6 万件。”在丁海滨看来，宁波开通邮路

口岸后，“市民海淘后收到邮件的时间将大大缩短，海

淘更省时便捷。”

一批嗅到商机的企业已经捷足先登。“我们专门成

立了跨境电商部，主营‘狮丹努’品牌服装的跨境贸易

出口业务。”狮丹努进出口公司副总经理夏丽萍对宁波

国际邮件互换局的投用充满期待，“宁波国际邮件互换

局设立后，个人海淘将大大提速，国际快递和国际空运

也会有新的发展。”

此外，中国(宁波)跨境电子商务综合试验区海曙

园区已正式开园。作为宁波跨境综试区支撑点的海曙

区跨境电商产业园区，一期占地21 亩，建筑面积1.3万

平方米，园区内布局有物流、仓储、通关、办公等功能区

域。占地近 5000 平方米的国际邮件互换局也设置在

该园区内。

下一步，宁波国际邮件互换局将开通跨境出口业务。

宁波国际邮件互换局正式运营国际邮件出口可减少

3 - 5

个工作日

安吉首个“骑行驿站”即将开业
打响安吉“绿色走廊”休闲品牌

驻湖州记者 杨君左 通讯员 陈玉兰

你喜欢骑行吗？日前，记者从安吉县旅委
获悉，7 月初，安吉县首家“骑行驿站”将开业，
为骑行爱好者量身打造一个“骑行家园”。

这家即将开业的“骑行驿站”位于安吉孝丰

镇，驿站面积虽然只有 100 多平方米，周边配套却

占了近 150 万平方米。据“骑行驿站”投建方五峰

山运动休闲度假村副总经理何志伟介绍，这个驿

站由该公司与骑友网联合共建，能为广大热爱自

然、热爱骑行的户外运动者提供旅游咨询、骑行线

路、能量补给、维修保障、单车租赁等服务。

“其中最令人期待的还是虚拟骑行系统。”何

志伟说，“骑行驿站”将安装该系统，运用最流行的

VR 技术，将实景画面展现在游客面前，骑行爬坡

感非常真实。同时，引进专业的 Fitting 骑行测评

系统，为骑行爱好者合理矫正不良骑行姿态，避免

骑行爱好者受到运动损伤。“如果有人想和杭州的

骑友挑战天荒坪爬坡赛，也可在这个虚拟系统里

在线体验。”

目前，为“骑行驿站”配套的运动餐厅已准备

就绪。据介绍，该餐厅所有食材都来自于五峰山

自种的有机蔬菜和放养家禽等，为游客精心搭配

运动套餐，科学地调理运动与膳食的平衡，非常适

合骑行后的能量补充。

“除了骑行，接下去我们还打算合作皮划艇项

目，可以使运动休闲的业态更加丰富，同时，我们

也打算引进一些适合夜场的项目，让安吉旅游的

夜场业态也能丰富起来。”何志伟说。

虚拟骑行系统令人期待

安吉美丽公路畅快骑行

本报讯（驻嘉兴记者 陆烨）节能低碳的发展理念

正被浙江的许多城市和地区所接受。

近日，浙江省发改委公布了首批省级低碳试点创建

名单。嘉兴、衢州成为全省两个低碳城市试点。另外，

桐乡市河山镇、衢州市柯城区航埠镇、湖州市吴兴区织

里镇、新昌县小将镇也入选了首批低碳城镇的试点。

根据低碳试点工作的要求，低碳城市、县（市）要在碳

排放总量控制、低碳发展规划、碳排放统计核算体系建设、

碳排放管理信息化等方面有所突破，低碳园区、城镇要在碳

排放清单、低碳运营管理机制等方面积极探索，为全省各地

低碳发展提供可复制推广的低碳案例和发展模式。

在桐乡市河山镇堰头村一处水塘上，一面面蓝色

太阳能板，将光能转化成电能。河山镇的这个“渔光互

补”项目，每年减少排放二氧化碳9200吨。

此外，作为全省两个低碳城市试点之一，近年来，

嘉兴市在打造低碳城市方面进行了多项探索，编制温

室气体清单，识别温室气体主要排放源，为节能减排制

定相应的措施。

嘉兴也涌现了许多低碳园区。位于嘉兴秀洲区的中节

能（嘉兴）环保科技园，采用太阳能光伏屋顶、地源热泵空调系

统等节能环保技术，致力于打造“绿色节能建筑推广示范园”。

嘉兴入选首批省级低碳试点城市


